

# EL PACIFICO



Semidiarrio de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable GERARDO AGUILAR E.—Parque de la Victoria



AÑO XI

PUNTARENAS COSTA RICA. MARTES 12 DE MAYO DE 1908

NÚMERO 1430

## Para quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiarrio independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengau no ofenda á la moral ni dé resueltamente coces contra el aguijón de la Ley de Imprenta en vigencia.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que van la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2.50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1.50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1.00

" " " " trimestre 2.60

" " " " semestre 5.00

## A GENTES

En Barranca	D. Ramón Gutiérrez
" Montes de Oro	" J. Moreno
" Esparta	" Benicio Mena
" San José	" Basilio Romero
" Heredia	" Elías Sánchez
" Alajuela	" C. Calvo Fernández
" Cartago	" Jesús Salazar
" Siquirres	" J. Cecilio Gallo
" Limón	" F. A. Novoa
" San Ramón	" Cleofás Salas
" Palmares	" Se solicita
" Turrialba	" Rodolfo Correa
" Paríscal	" Se solicita
" Naranjo	" —
" Chomes	" Mateo Mena
" Las Juntas	" Víctor Mgl. Alvarez
" Paquera	" Francisco T. Poña
" Humo	" Alejandro Castillo
" Bolsón	" José Pizarro
" Palmira	" Isaac Cerda
" Filadelfia	" Santiago Ramírez

" Santa Cruz	don Leovig. Acuña
" Sardinal	" Gustavo Duarte
" Nicoya	" Gregorio Cantillo
" Liberia	" Salvador Garnier
" Bebedero	" Juan María Quesada
" Bagaces	" Perfecto Casco
" Las Cañas	" Rafael Briceno
" Golfo Dulce	" Abel Franceschi
" San Lucas	" Mercedes Jarquín
" Manzanillo	" Felipe Tijerino

En Panamá . . . D. Alejo Miranda  
 " El Salvador (Sn. Salv.) Mariano Zelaya  
 " Honduras (Tegucigalpa), D. Benito Zelaya.  
 " Guatemala, " Reinaldo Chamorro  
 " New York " Alirio Diaz Guerra  
 " Inglaterra (Londres) L. Anson & C°  
 " Francia (Périgneux) D. Vicente Díaz Degorvier  
 " España (D. Madrid) Ramiro Blanco

## Vaya con el liberalismo

De *El Orden Social*, semanario católico que se edita en Heredia, edición del 9 del presente, copiamos el artículo que va á continuación, porque deseamos sea conocido por el mayor número posible de lectores, ya que casi ha sido escrito por nosotros y, sin casi, son esas nuestras propias ideas.—Dice así:

El revisero de "La Información" se muestra bastante mal humorado con *El Pacifico* de Puntarenas, por haber ésto reproducido un suelto de nuestro número penúltimo, en el que declamamos que "todo mandarín liberal se considera dueño de las vidas y haciendas de sus conciudadanos". En verdad que casi nos mueve á risa el vano empeño del señor revisero al pretender vindicar el liberalismo con aquello de "el liberal no persigue, no azota, no asesina, no aprueba tales actos de salvajez" cuando la experiencia de buena porción de años se ha encargado de ir demostrando de manera palmaria todo lo contrario, esto es, que allí donde rige el liberalismo, se entroniza la tiranía; y q' á medida que más imbuido es el gobierno de un Estado en las doctrinas liberales, mayor conculcación sufren los fueros de la justicia en ese país.

Sin salir de Centro América, tenemos que los gobiernos que dan la nota más alta en cuanto á liberalismo son los de Guatemala y Nicaragua, precisamente los que más llaman actualmente la atención del mundo entero con sus actos de insudita barbarie.

La historia del liberalismo en Guatemala está formada con los sangrientos anales de tremendas dictaduras, poniendo de relieve que en esa desgraciada nación han marchado en armónico consorcio el liberalismo y la tiranía; porque nadie podrá negar que desde la llamada Reforma del 71 hasta nuestros días, Guatemala, al amparo de la Constitución liberal, no ha tenido otra cosa que una perenne sucesión de déspotas expoliadores y sanguinarios.

Acerca del gobierno liberal de Nicaragua no seremos nosotros los que nos empañemos en demostrar que es tiránico, desde luego que el mismo autorizada que lo preside buena complacencia, á lo que parece, ha tenido desde su exaltación al poder en adquirir celebridad universal como sátrapa y hombre sin entrañas.

Y podrán llamarse gobiernos republicanos y democráticos los que en Guatemala y Nicaragua tiranizan el pueblo?

No caen esas palabras:—república—democracia—como marca de fuego sobre la historia político-liberal de esos países?

Pero esos no son gobernantes liberales, nos arguirá el revisero vindicador del liberalismo.

Pero sí, señor; y no solamente lo son, sino que el partido liberal los aclama como héroes que honran la familia.

Sin necesidad de apelar al testimonio de la *fulange* de escritores liberales centroamericanos que se han empeñado á porfiar en circundar con un mismo laurel las sienes de Barrios, Estrada Cabrera, Zelaya, etc., nos es más pertinente citar como ejemplos los nombres de conspicuos escritores liberales extranjeros que no han tenido inconveniente en descender del alto pedestal desde donde han vociferado como energúmenos contra la tiranía, para poner á un Justo Rufino Barrios en los cuernos de la luna á fuerza de adulaciones, como un Juan Montalvo; de llamar "viva encarnación del liberalismo" á un José Santos Zelaya, como lo ha hecho un Vargas Vila, etc., etc.

Y recientemente aquí en Costa Rica no hemos visto á un Ricardo Jiménez declararse admirador de Zelaya y á un

Ernesto Martín en ocasión de encontrarse revuelto de carácter oficial, proclamar á ese mismo mandarín como Jefe del liberalismo centroamericano?

[El autor nos permitirá que suprimamos el párrafo dedicado á uno de los gobernantes costarricenses, porque eso no conduce á nuestro intento.]

De lo que ligeramente llevamos apuntado podemos hacer, pues, las siguientes deducciones:

1° Que los gobiernos más tiránicos que en Centro América hemos sufrido son los más liberales.

2° Que no tenemos necesidad de comprobar que la tiranía resultante en su manera de gobernar es fruto de la doctrina liberal, desde luego que el mismo partido manifiesta estar indenticado con ese modo de hacer felices á los pueblos y lo sanciona.

3° Que el escándalo del revisero de *La Información* por lo que nosotros hemos dicho de que "todo mandarín liberal se considera dueño de las vidas y haciendas de sus conciudadanos" es escándalo de fariseo.

Para terminar pensamos, y con razón, que en Centro-América poco á poco el descrédito en que ha caído el liberalismo va aumentando de día en día y que el pueblo, en vista de la multitud de crímenes y desórdenes de todo género realizados por obra del liberalismo, irá sintiendo la necesidad de ponerse en guardia contra la disolución que lo amenaza; y en presencia de la oía de ciono que lo invade, reconocerá la necesidad de un dique que impida la completa inundación.

Por demás está advertir que á esa necesidad no podrá proveer el liberalismo, ni reformando en mucho sus principios.

Don Scrapio.

## CORRESPONDENCIA

### De San Lucas

Cuando el señor Gobernador llegó á este presidio á practicar la visita del primero de noviembre, le pusimos la queja del maltrato que nos daba el sargento Alejandro Ulloa y el cabo Ernesto Madrigal, advirtiéndole q' si no habíamos antes expuesto quejas era porque no esperábamos ser atendidos, pues el cabo y el sargento mencionados nos han hecho saber que en este centro de corrección no manda el Gobernador ni mucho ni poco: que las únicas órdenes que se obedecian son las del Coronel Viquez.

Hasta estas horas estamos preguntándonos aquí si será verdad que el único rey y amo de esta isla es el Coronel Viquez, ya que la queja no ha tenido ningún éxito favorable para los quejados.

El día 15 de noviembre del año próximo pasado, llegó en visita oficial el excelentísimo señor Astúa Aguilar; éi recordará que después de inspeccionar todos los apartados ó cuartos de habitación, pasó cautelosamente al salón número 11 ó sea el que comunica con las celdas solitarias. El señor Ministro recordará cuán poca higiene había en aquellas celdas, habitación de criminales, que el señor Ministro ordenó al Crl. Viquez los sacara de ahí, á lo q' contestó q' esperaba una remesa de reos, cuidándose mucho de advertirle que aquellos infelices estaban castigados desde hacía muchos días, pues esas celdas solo deben ocuparse cuando es indispensable la incomunicación ó se ha cometido por los reos un grave delito.

¿Cuál fué el delito que se castigó en esa vez tan severamente, que el último que cumplió su pena fué Ibarra después de tres meses de ese horroroso encierro, y no obstante haber ordenado el señor Ministro su libertad?

(Concluirá)

## Trasporte por Manzanillo

"Cuba" se llamará la finca que compré á don José Chan en Manzanillo, que antes fué de don Jaime Zamora, á donde me trasladaré á esperar las órdenes de mis amigos y favorecedores. Atenderé á todo el que lo desee. Tengo bestias de alquiler, buenos potreros y caña de azúcar. La bodega servirá á todo el que la necesite, en la forma siguiente: la permanencia, responsabilidad y cuidado de la carga en la bodega, siempre que sea recibida por mí, y que no permanezca más de ocho días será, gratis.

Recibo de la carga por quintal, diez céntimos; despacho de la misma por quintal diez céntimos; recibo y despacho de cada garrafón vacío, cuatro céntimos.

La carga debe de venir con peso legítimo en la gafa. La sobrante ó que venga sin guía será guardada en la bodega hasta q' se haga el correspondiente reclamo. No responderé por fracturas ó derrames de origen casual. Ofrezco puntualidad y esmero en el cuidado de la carga q' se me confie y puedo hacerme cargo de su trasporte desde Puntarenas hasta Las Juntas, bajo mi responsabilidad, al precio corriente; no obligándome á ningún viaje por menos de diez quintales, salvo que se pague el valor del viaje completo por la interesado.—VICENTE SOLANO.

**ELDERS & FYFFES LIMITED**

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida..... £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

## AVISO Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Dirijanse órdenes á los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida sucursal

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

## EL PACIFICO

## Las orejas del lobo

Como llega el cazador en el constante ejercicio de su sport á conocer las intrincadas veredas del bosque, los trillos de la selva, las costumbres de las alimañas, las señales del tiempo, y cuanto es preciso para el ojeo, así las víctimas llegan á conocer los hábitos de sus verdugos y los periodistas las mañas de los políticos de reumbrón, detentadores de las libertades de los pueblos, perturbadores impertinentes de la tranquilidad de los vecinos, ambiciosos sin Dios, sin ley y sin freno.

Cuando anunciamos la sensacional noticia de que don Miguel Oquell Bustillo en su condición de Agente diplomático de Honduras, y en gira artística por El Salvador y Guatemala había sido detenido en el puerto de San José por orden del señor Estrada Cabrera, no obstante hallarse investido del aparatoso carácter diplomático, que tanto realce trató de darle en Centro América la Conferencia de Washington, dijimos:

¿Descubriría el señor Estrada Cabrera alguna falsedad zelayuna en las sonrisas del Embajador Bustillo?

¿No asentaría el señor Oquell á alguna propuesta que comprometera la GRATITUD de Honduras para Nicaragua? Consideraría don Manuel al Embajador de Honduras como espía de Zelaya?

El tiempo lo dirá.

Y hoy, al mismo tiempo que damos interesantes detalles de la tragedia ocurrida en Guatemala el 20 de abril próximo pasado, proporcionamos, con ello, á nuestros lectores, la acasión de que comprueben nuestro olfato de cazadores, y la de que vean más clara y puedan juzgar con mayor acierto de todo lo que es capaz el correcto visitante y amigo de Copalchí, quien suele favorecernos con tales embajadas que... mejor es no menearlo.

Se ha desarrollado en Guatemala un verdadero drama, cuyos hilos convergen en el sentido de señalar como principal promotor ó instigador á José Santos Zelaya, el loco criminal, especie de Borgia centroamericano.

Había llegado, es cierto, Miguel Oquell Bustillo á San Salvador como Agente del Gobierno así llamado, de Tegucigalpa. En esa capital, su primer propósito, su principal propósito, tal vez, consistía en enganar á Figueroa con falsas protestas de amistad y con una nueva orientación política del Gabinete de Tegucigalpa. Ofrecía en nombre de Dávila, deshacerse del *poli carpinismo* y hacer política de paz y amistad con El Salvador. Figueroa fué engañado ó aparentó dejarse engañar. Llamó á dos jefes de la emigración hondureña y conferenció con ellos y con el mismo Oquell Bustillo. Al mismo tiempo llegó de Tegucigalpa un telegrama en el cual decía Dávila que el Gral. Bonilla, por diferentes conductos le había solicitado garantías. Esto era falso y tenía por objetivo enganar á la emigración, la cual por fortuna no se dejó sorprender, aunque Figueroa, por su parte aseguró á Bustillo, no sé bien si de mentira ó de verdad; me inclino á creer que de mentira, que si los emigrados hondureños no volvían á Honduras los sacaría del país. Entonces alardearon en Tegucigalpa, agregando que serían enviados á Costa Rica, para que los partidarios del interior perdieran toda esperanza, pues marchándose la emigración á Guatemala, quedaría siempre en pie el elemento revolucionario.

Bustillo salió satisfecho de San Salvador, creyéndose vencedor y con tales ínfulas vino á Guatemala. Aquí lo recibió la prensa con aversión. Viendo á la emigración en pie, no se atrevió á proponer nada al Gobierno y sin decir el objeto de su misión un día de cuantos tomó el tren para San José y quiso embarcarse. El Presidente Cabrera lo invitó á volver, por telégrafo, para tratar con él un asunto importante. Volvió, se hospedó de nuevo en una casa particular, y el 19 víspera del atentado, se refugió en la Legación de México.

Por qué se refugió? Tenía cuatro días de haber vuelto de San José y nadie le

había molestado. Abrigaba algún temor? Si era inocente, por su carácter diplomático estaba más que garantizado.

Se refugió por una causa muy sencilla. Porque él mismo había venido á dar la señal del atentado. Sabía que el 20 era la fecha señalada y que el Presidente Cabrera se hallaba en posesión de muchos hilos. Se sabía que junto con Madriz y Policarpo Bonilla habían estado en la ciudad de México los emigrados guatemaltecos y además Prudencio Alfaro. Zelaya se preparaba con fuerzas por ambos extremos de su República ó bajalato. Que por el Norte y la frontera del Pacífico aglomera-ba fuerzas. Que para evitar compromisos internacionales ó protestas de Estados Unidos había dado en aparente arriendo para el comercio de cabotaje sus vaporcitos del Pacífico á dos parientes de él y que había dirigido una circular á sus cónsules del extranjero previniéndoles que se prepararan para una campaña en que pronto se verían envuelta Nicaragua. Además, para inspirar mayor confianza quitó del Ministerio á Gámez y á Castro, tan levantisco ó intrigante el primero, para que se creyera que deseaba cambiar de política y que optaba por la paz.

Madriz y Policarpo Bonilla á su vez trabajaban con el Gobierno de México para que ayudara con su fuerza moral en la campaña de unión centroamericana, ejerciendo presión sobre Guatemala.

Una vez cogidas estas tramas, nadie podía engañarse respecto del verdadero objetivo de Oquell Bustillo; pero según parece, el Presidente Cabrera jamás creyó que sus enemigos, fuesen tan audaces y profundamente inmorales que se atrevieran á corromper la misma escuela que constituía el orgullo de Guatemala, la Escuela Politécnica, la cual formaba valla al Presidente en los días de recepción. Seguía los hilos, pero no sabía quienes, ni cuando ni como le habían de matar. Algunos estaban presos, entre ellos varios políticos que habían concluido desde hace tiempos sus estudios.

El 20, pues, día siguiente de la ocultación de Oquell Bustillo, á la una y cuarto de la tarde, rodeado de su Estado Mayor, en un coche llegó al Palacio Nacional, se apeó y penetró en medio de la guardia de cadetes. Notó que el clarín de órdenes no se apresuraba á saludar al Jefe de la Nación, que el capitán de los cadetes no presentaba la espada y que más bien la mantenía con la punta fija en el suelo. Al llegar frente á la bandera, el abanderado le arrojó el lienzo sobre la cabeza y sonaron los dos primeros tiros. Por fortuna, cuando le arrojaban el lienzo á la cara, el Presidente lo apartó con la mano izquierda inclinándose un poco la cabeza en el sentido contrario. El blanco pues falló, y dieron los tiros en la mano izquierda.

A pesar de esto hubiera caído sin remedio, sin la heroicidad de su Estado Mayor, que desenvainó inmediatamente las espadas, tomó sus revólveres y cayó como un rayo sobre los conspiradores. La refriega duró como diez minutos. Los cadetes fueron vencidos. Seis ó ocho oficiales con el General Orellana á la cabeza habían venido á más de veinte cadetes conjurados, valerosos y temerarios.

La alarma cundió en la ciudad, se dijo que el Presidente había sido muerto, pero luego se notó que una cabeza enérgica y bien organizada se preparaba á la defensa que las tropas salían de los cuarteles obedeciendo á una sola voz; que sólo un hombre mandaba y que de la conspiración no había resultado la anarquía. No corría más sangre, no había sublevaciones en los cuarteles. No se necesita de otra razón para comprender que el Presidente Cabrera estaba vivo, pues sus dotes de energía y serenidad en el peligro son ya reconocidas en todas partes.

Comenzaron luego las investigaciones. Se recorrió el velo del sangriento drama. Es digno de la pluma de Moliere ó de Shakespeare. Esposas y parientes de los presos por el atentado de la bomba habían seducido á los cadetes; agentes de Zelaya andaban de por medio en el enredo; en la casa de un Cónsul del Uruguay, Rafael Rodeno, se encontró refugiado un cadete, ó dos. Este individuo es hondureño, pariente cercano del Cónsul de Honduras en Guatemala, Miguel Midence, quien también cayó preso. Se supo con certeza que Oquell Bustillo había traído gran cantidad de pesos oro, de los cuales dió una parte á Juan Angel Arias, aquel tenebroso asesino amigo de Zelaya y de Gámez. Se supo igualmente que al mismo tiempo que Oquell Bustillo, habían llegado de Honduras por Puerto Cortés otros tantos conspiradores; y que al plan general consistía en matar á Estrada Cabrera y entrar con la revolución y la guerra, aprovechando la anarquía para dominar á Guatemala.

Allí tiene Ud., querido amigo. Y eran los días en que se nombraban los Magistrados para la Corte de Cartago! Este ha sido el sello de la obra de Washington y la inicua complicidad acordada á Zelaya por algunos criminales del gobierno de México, entre quienes figura aquel Federico Gamba, que tanto daño hizo á Honduras en la pasada guerra llevada por Zelaya á Honduras.

Al mismo tiempo que este drama se desarrollaba, el 22, llegada á Acajutla, proce-

## LA JABONERA

Contando en esta ciudad con un verdadero maestro en el arte culinario, tengo el gusto de avisar á las personas que deseen favorecerme, que de esta fecha en adelante me hago cargo de atender con aseo y esmero á todas las personas de gusto más delicado que deseen comer bien y á un precio moderado.

Ocurrid! ocurrid! y en convencerse de los platos deliciosos que cada día se servirán.

El local designado al efecto queda contiguo á la conocida "Jabonera" de la propiedad.—Puntarenas, mayo de 1908.

TEODORO DOMINGO

## Marcelino Losilla

Comerciante Comisionista  
Bajas de la casa de doña Franca de Ríos  
Puntarenas

## HOTEL ESPAÑOL

A fin de poder atender con las comodidades y con el mejor servicio es dable por los dignos temporadistas de este puerto, en mi ya por todos conocido Hotel Español, no he omitido gasto alguno para preparar y abastecer la cantina, cocina y bodegas, así como el local que expresamente para alojar á las familias veraniegas he tomado y arreglado convenientemente ó sea la fresca casa de dos pisos que antes ocupó la familia del Dr. Cárdenas, frente al parque, para que no echen de menos las comodidades de su hogar.

Para atender al arreglo de cuartos, cuento con un honrado matrimonio que servirá á satisfacción á mis clientes.

La cocina, como siempre, será atendida por mí personalmente.

Feliciano López

## MAN CHON SING Y Cia.

Almacén de abarrotes y géneros.

Acaban de recibir un gran surtido de PAÑOLONES, CHALES, SEDA DE COLORES Y PAÑUELOS DE SEDA de todo tamaño.

Por el último vapor ha llegado un número considerable de artículos del comercio Chino y Japonés, verdaderas maravillas en TELAS DEL JAPON, PORCELANAS Y CUADROS, que satisfarán el más delicado gusto.

Acérquese Ud al almacén y quedará, de fiyo, complacido, y dará por bien empleado el tiempo que gaste en mirar esas novedades.

Precios sin rival.

## Aviso importante

Hotel Internacional de Puntarenas, situado cien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agecias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos queda anexos tiene al frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario, que no deja que desear al mejor gastrónomo. El aseo y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica harán grata estada para todos los que nos honren con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales, Cantinas, bien provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI,  
Propietario.

## Hotel Colombiano

Desde el día 1° de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co

## Compra de maderas

Se reciben ofertas por maderas finas y de construcción como: CEDRO, CAOBA, POCHOTO, LAUREL, MARIA, GENIZARO y otras en tucas rollizas y labradas puestas en la máquina de aserrar en el Estero de Puntarenas y por precio de troza cúbica inglesa. Dirijanse á

P. Canale & Cia.  
Puntarenas y San José

## ADOLFO ESTRADA

LIBERIA +++++

GUANACASTE

Tienda de géneros, abarrotes y vinos y licóres.



La mejor surtida de la ciudad, la que vende más barato

Casa de la sucesión de Salvador Santos

de Méjico, Policarpo Bonilla y José Madriz, en el vapor Tampico de la marina de la República mejicana.

¿Serán casuales todas estas coincidencias? Para los centro americanos, para el gobierno de Washington y para la historia, no bastará este proceso, este cúmulo de circunstancias?

Otra coincidencia. Es público en Guatemala que el año pasado, antes del atentado de la bomba, en la primera visita que hizo Julio Castro, Agente de Zelaya, al Presidente Cabrera, le dijo que tomara precauciones, que se tenían datos de un peligroso complot tramado contra él y ahora, Oquell Bustillo, en su primera visita, repitió las mismas palabras. La copa y el puñal de los Borgias. La mano del amigo tendida sobre el hombro y el acero apuntando al corazón.

En estas circunstancias el gobierno de Guatemala vela por su casa, se defiende, se afianza, toma los hilos, demuestra la culpabilidad de Zelaya ante el mundo.

Preguntamos. ¿será prudente seguir en devaneos, cultivar amables relaciones y estar expuesto, á cada momento no solamente á bochornos sino también á intemperancias peligrosas?

¿No están ya saciados Honduras, el Salvador y Guatemala de verle las orejas al lobo?

¿Cuándo se las veremos nosotros? ¿será que necesitamos verle también los dientes?

### Estuvo muy bonita

Eran las 8 de la mañana del domingo último.

La banda tocaba escogidas piezas en el Parque de la Victoria. Los porteños principiaron á reunirse. Media hora después los alrededores de la plaza del templo estaban llenos de curiosos. A las 9 la banda y principales vecinos se trasladaron á la plaza.—Allí estaban los niños de ambas escuelas con sus respectivos maestros. Ya han adivinado nuestros lectores que tratamos de *La Fiesta del Arbol*. La banda tocó el Himno Nacional y los niños de ambos sexos entonaron el canto de la letra respectiva, q' los concurrentes todos oyeron de pie y descubiertos. Luego se cantó el Himno al trabajo. Al compás de una aparente pieza musical, desfilaron ambas escuelas, haciendo una evolución y se procedió por niños y caballeros á sembrar pequeñas plantas, en número de doscientas. Concluido el trabajo y ya todos en su puesto, fué llevado por los amigos, al sitio señalado al efecto, el el orador de la fácil y sabrosa palabra, General don Luis María Gómez, á quien la Junta Cantonal de Agricultura, con muy feliz acuerdo, encomendó llevar, en ese acto, la palabra oficial. El discurso fué como suyo, muy hermoso, muy erudito, muy fluido, todo derivado de la historia y de la importancia del Arbol y, al final, muy aplaudido. Los niños, muy entusiasmados, prorumpían en graciosos vítores al orador.

Terminado el acto, la Junta Cantonal de agricultura, el personal docente y gran número de caballeros, pasaron al Club Social á celebrar el feliz resultado de tan significativa festividad.

*El Pacifico* aplaude á los iniciadores de ella, censura á la Junta Central que los dejó abandonados á sus propios esfuerzos y exorta á unos y otra para que el año venidero tenga cumplida resonancia la fiesta del árbol.

### TENGAN SERENIDAD

En carta de San José nos dice un amigo:

"Estamos aquí que no nos llega la camisa al cuerpo, con las noticias que de ese puerto nos llegan: hablan unos de 19 casos de fiebre amarilla, otros dicen que no es esa la enfermedad reinante, sino la pura peste bubónica, y que las autoridades lo ocultan." A ese

nervioso amigo y á todos nuestros lectores de fuera de Puntarenas decimos que el único caso de fiebre que se ha presentado es el conocido del Lic. Rodríguez. No ha habido, que nosotros sepamos, ningún otro, sospechoso siquiera. En cuanto á los casos de bubónica, que las autoridades ocultan, permítan que nos riarnos un rato.

Conocemos bien al médico del pueblo Dr. Guerra y sabemos que no es hombre que deje de cumplir con su deber, como lo ha demostrado en el caso del Lic. Rodríguez. Bien sabía él que aquí, afirmar que existe un caso de fiebre amarilla, es alborotar el cotarro y contrariar á muchos que tienen este extraño criterio: "dejemos q' la fiebre amarilla aparezca y se propague, pero que no se diga, porque no conviene á nuestros intereses". No, señores, calmen sus nervios; nunca encontrarán Uds. á las autoridades actuales en ese errado camino.

### CAMPO NEUTRAL

#### El baile del domingo

El domingo en la noche hubo un bonito baile de confianza en casa del joven Miguel Angel Calderón: el salón estaba muy bien adornado, lo mismo que el corredor; lugar que fué designado para sentar á las pollitas, muy dispuesto todo dió principio el baile á las nueve y media, momento en que ya empezó la alegría en general, eran reinos del baile las simpáticas señoritas Anita y Elvira Pineda, Juanita y Urbana Obando, Juanita Obando Valdés y María González y los jóvenes eran Juan R. Castillo, Clemente Galagarza, Rafael Luna, Mantel Zamora, Miguel A. Calderón y otros que nuestra memoria no recuerda.

### INFORMACION

#### Salió incompleta

Como un complemento de *El Cronista* último, pues dentro sus pliegues se recibió, vino una hoja suelta de gran formato, en la cual están consignados los nombres de los "electores infieles á los partidos de oposición, que confiaron en su honradez nombrándolos para que los representaran en los actos electorales, y que burlaron la voluntad de sus comitentes votando con el gobierno en las elecciones para diputados verificadas el 7 de abril de 1908".

Ignoramos, por el poco conocimiento que tenemos de las otras localidades, cuántos electores infieles se le quedarían en el tintero al autor de la famosa hoja; pero respecto á Puntarenas podemos asegurar que salió incompleta, pues en ella no aparecen los nombres de los volcados electores José Tranquilino Barquero y Eudoro Scott, zañiguistas; y Porfirio Pantoja y Teófilo Sequera, fernandistas, los cuales también votaron con el cletismo el día señalado en ese hermoso espejo de se refleja la honradez política en todo su esplendor.

#### Doctor Joaquín E. Suárez

Medico y Cirujano

ALTOS DE PEPINO

PUNTARENAS

#### Completamente sano

Dejó, ya no solo la jaula, también la cama, nuestro amigo el Licenciado don Juan Manuel Rodríguez. Su estado de salud es ya perfecto y dentro 4 ó 5 días se trasladará á Alajuela á convalecer. Mucho lo celebramos.

### Los que viajan

Procedente de Managua (Nicaragua), acaba de llegar á esta la muy estimable señorita Esmeralda Moreira.—Le enviamos cariñosas bienvenidas.

—Del Interior llegó, á recibir á su hermana Esmeraldita el apreciable amigo nuestro don Innocente Moreira.

—Para Nicaragua partió, por vapor del domingo último, el caballero don Justo Cárdenas.

—En el mismo vapor llegó, también procedente de Nicaragua, el competente médico y aventajado político Dr. don Luciano Gómez.

—De tránsito para la capital, procedente del Guanacaste, llegaron hoy nuestro amigo don Manuel Goyenaga y su estimable señora.

### Elizardo Maceo R.

Ayer recibimos de San Salvador una extensa hoja suelta intitulada *Por la verdad y por mi honra*, concretada á desmentir lo que en *El Noticiero* dijo del señor Maceo un Corresponsal de Limón; esto es, que Maceo no fué sacado de aquí últimamente por contemporizaciones políticas con otros gobernantes, sino que él se zafó ocultamente por un auto de prisión que el Juez del Crimen de aquella comarca había dictado en su contra por incendiario.

El señor Maceo en enérgica protesta asegura que él no ha estado en Limón desde el 1899 y cita á multitud de personas honorables con las cuales festifica que desde que entregó la Comandancia de Limón á don Pedro Jaubert, obediendo á nota que le entregó

## MAN CHON SING & Cia

### Almacén de abarrotes y géneros

#### Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quema por tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos.

#### Precios sin competencia

## AZUCAR

DEL

## NIGENIO EL TEMPISQUE

DE

### Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

## ROBERT HERMANOS

### SAN JOSE

ALMAGEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande y mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac.—PARA LA ESTACION VERANIEGA acaban de llegar:—vestidos de lino de varias clases y colores.—Cazadoras de Kaky.—Sacos de dril y ulpacas.—Pantalones.—Trajecitos para niños. Camisas blancas y de color. Cuellos de color, suaves. Corbatas Toscolo lavables. Sweters: Cinturones pistola. Ropa interior tropical. Calcetines. Perfumería fina. Artículos de Sport, etc., etc.

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven LIBRE DE PORTE á cualquier lugar del país.—Noviembre de 1907.

## LA CIUDAD DE LONDRES

### A. ASCH & BROS

EN SAN JOSE

CON SUCURSALES EN LIMON, CARTAGO Y PUNTARENAS

En esta ciudad frente al Club, entre La Eureka y la Alcaldía. Se vende al detall por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

## E ARTAVIA

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permangeen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorcedores del litoral del Pacifico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

### MIGUEL CARDENAS

AGENCIAS Y COMISIONES

Compra caucho, Cueros, Pielas, Perlas, Concha Perla y Semillas de Cedrón, al mejor precio de la plaza.

Oficina, frente á don Manuel J. Torres al lado del Botiquín de los doctores Cárdenas y Guerra.

#### Aviso

Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo don Jerónimo Pagés y la frente de mis negocios en Nicoya y La Manca don Rafael Iráz.

FEDERICO APEUSTEGUI

#### Aviso

Desde el 1º del presente mes, se hizo cargo de la administración de las casas de la sucesión de Pedro Avellán, el señor Eduardo de la Guardia, con quien deben entenderse los inquilinos de dichas casas Puntarenas, abril 11 de 1908.

El Albacea de la sucesión.  
Diego Chamorro

### DAVID JAEN

Abogado de Costa-Rica

Ofrece sus servicios.

Casa de la señora Wenceslao

M. de Morales contigua á la

casa de don Pablo Angulo.

Consultas, de 6 á 8 a. m. y de 4 á 7 p. m.

